

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

AÑO V

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Sábado 1 de Septiembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 980

Se publica todos los días laborables.

OLIVEIRA MARTINS

Ha fallecido en Lisboa el ilustre escritor José Pedro Oliveira Martins, una de las mayores glorias literarias del Portugal contemporáneo.

Nacido en Lisboa el 30 de Abril de 1845, tenía al bajar á la tumba cuarenta y nueve años de edad. Oliveira Martino, dióse á conocer como gigante de la literatura moderna, en su «Historia de la civilización ibérica», en que abandonando los conceptos metafísicos de la escuela de Coimbra, entraba de lleno en las doctrinas positivistas de la filosofía contemporánea.

De la valentía de su crítica tenemos buenas pruebas en la segunda edición de su «Portugal contemporáneo» (1881), en que escribía en el prólogo estas enérgicas palabras:

«Y si para todo esto es menester dimitir al rey, dimitámosle, y si para que el rey abdique, es menester obligarle obliguémosle.»

Y esto es tanto más de admirar, cuanto que Oliveira Martins, aunque republicano y socialista en sus primeros años, fué últimamente monárquico decidido y ardoroso; pero hay que hacerle justicia; antes que partidario de la monarquía y antes que nada, era patriota y portugués.

Las obras de Oliveira Martino son todas notables labores de aquellas que están destinadas á no caer nunca en el olvido. Como crítico de literatura, escribió «Os Lusíadas», «Ensayo sobre Camoens»; como historiador, las «Historias de Portugal» (dos tomos); «Historia de la civilización ibérica», «Historia de la República romana»; como estudios histórico-políticos, «El Brasil y las colonias portuguesas», además de otras producciones de carácter literario.

A pesar de sus antecedentes políticos, á pesar de haber sido en estos tiempos uno de los jefes de la reacción en Portugal imperante, sentimos infinito esta desgracia, porque ante el cadáver de un hombre que fué notable, por sus talentos, por su erudición y por sus escritos, debemos acallar toda pasión política, y tanto más en Oliveira Martins, que por encima de los partidos y de la política, era una gloria de la nación hermana.

Noticias políticas

Ya aparece liquidado el presupuesto de 1893-94.

Y dice «El Correo», que los cálculos del Gobierno se han realizado de un modo que excede á toda ponderación.

Esto después de llenar una plana de números.

Y de demostrarnos por A más B que somos felices.

Esos cálculos consuelan.

Y esos estados numéricos dan ganas de comer.

Porque ¿á quien no se le abre el apetito al saber que estamos bien administrados y que tenemos dinero sobrante?

Y que el Gobierno lo demuestra.

Como el estudiante del cuento que decía:

—Aquí hay dos huevos; ¿no es verdad?

—Sí, dijo su padre muy atento.
—Donde hay dos, hay uno.
—Claro.
—Dos y uno son tres.

—Justos.
—Ergo, aquí hay tres huevos.
—Muy bien, dijo el paleta, satisfecho del talento del chico. Ahora tu madre se comerá uno, yo el otro y tú puedes freírte ese que has encontrado.
—Condo cual el sofista se quedó sin almorzar.

Para modesto...

Y desinteresado el general Martínez Campos. No quiere honores, porque todo lo que hace obedece á impulsos de puro patriotismo.

En cambio admite el martirio, pero sin disciplinarse. ¡Eso no!

Y cargaron seis cruces de tamaño regular y seis grandes, se deja mencionar honoríficamente para sufrir sin duda los ataques de la dañosa envidia; acepta modestamente una *benemerición* doble; actúa, por solo una vez de

Comendador, que me pierdes! y se cuelga irasgo heroico! tres medallas.

Pero en cambio, y aparte las 30.000 pesetas que cobra en oro como capitán general, no percibe más que 20.000, también en oro, por la pesada carga de las cruces.

¡Oh modestia y patriotismo su ejemplo!

Sin embargo, todavía no tiene la medalla de justicia militar.

A pesar de haberla ganado cuando, encargado de vencer á los rifeños, tomó la suprema y nunca bastantemente alabada, como se merece, resolución de verter sangre española.

¡Fusilando á Farreul!

Atrévanse ustedes á decir ahora que el héroe es ambicioso é injusto.

Además, el general no quiere títulos.

Porque con ellos nadie sería conocido por su nombre.

Y los da á sus hijos!

Pero, no obedece esto á la idea de incluirlos entre los anónimos, sino para premiar un mérito positivo.

El de no haber perpetrado las hazañas del padre.

Ultimo rasgo de modestia del general:

Irá á vivir en Madrid-Moderno, donde lejos del mundanal ruido

podrá dedicarse á la satisfacción de sus amores.

LA MUJER EN COREA

El «Figaro» publica un interesante artículo sobre la «condición de la mujer» en el disputado reino de Corea, del cual entresacamos los más salientes datos y curiosas noticias.

Es cosa sabida—dice el periódico francés—que

todos los pueblos orientales consideran á la mujer como un ser inferior al hombre. Pero los coreanos exageran de tal modo esa idea, que la mujer es entre ellos una esclava, peor que eso, un instrumento de trabajo ó de placer. Tanto es así, que ninguna china ó japonesa quisiera haber nacido en el reino de Corea, que pasa, no sin razón, aun en el Extremo Oriente, por ser un pueblo de durísima tiranía para las mujeres.

Desde que nace, la coreana queda asimilada á una cosa, á un mueble. Ni siquiera se considera necesario darle un nombre. Cuando una niña viene al mundo, uno de los individuos de la familia, delegado al efecto, inscribe una serie de nombres y los deposita en el altar de una divinidad cualquiera. Hecho esto, el padrino entresaca uno de los nombres, que sirve para designar entre la familia y los íntimos á la chiquilla, hasta que ésta llega á la pubertad.

No es solo el resultado de las costumbres. Las leyes son terminantes en este punto y no otorgan á la mujer más consideración que á un animal doméstico. Cuando una mujer tiene que comparecer ante un tribunal, el juez la designa por un apodo cualquiera, sin que ella reclame ni tampoco su familia.

Desde la edad de siete años—sobre todo en las altas clases de la sociedad—las muchachas viven completamente separadas de los muchachos y relegadas á las habitaciones de las mujeres, sin comunicarse jamás con el mundo exterior.

Por una evidente exageración de la moral de Confucio, la cual se aplica con todo el rigor de la letra, que no interpretando el espíritu, los parientes, padres y maestros enseñan á los hijos que es vergonzoso para un joven tener trato con una joven. La vida de familia no existe en Corea.

Las hijas de familia no permanecen ociosas é inactivas. Aprenden á leer, á escribir, á contar, á ejecutar las diferentes labores femeninas, en lo cual se muestran muy hábiles. Estudian la moral, la filosofía, la poesía y las artes útiles.

Pero sobre todo, emplean la mitad de su existencia en el aprendizaje de las ceremonias de una rigurosa etiqueta. Aparte de esto, tan solo salen de casa acompañadas de sus padres, y esto en ocasiones excepcionales.

Pueden en algunos casos recibir las visitas de sus amigas, pero jamás son presentadas cuando reciben su padre, su marido ó sus hermanos.

Siempre comen aparte, aun en la ausencia de todo huésped. El uso de las bebidas alcohólicas les está absolutamente prohibido.

Esta estrechísima vigilancia no impide, es claro, los amores clandestinos é ilícitos; pero la pasión más ardorosa no pasa de las tiernas miradas, del cambio de regalos ó cartas, á escondidas lanzadas por las ventanas del Gineceo.

Aun así, se suelen producir los desenlaces trágicos de los amores, por cuanto el padre tiene derecho perfecto á matar á su hija con solo que la coja con la mano entrelazada con la del novio. Así acontece que los novios prefieren el suicidio á afrontar los rigores paternales.

En estas condiciones, los matrimonios no pueden

hacerse y no se hacen directamente, sino por intermediarios, uno que representa al varón y otro que representa a la hembra. Los tales intermediarios desempeñan el oficio que en Europa los agentes matrimoniales, arreglando toda la cuestión de intereses.

Desde el momento en que una coreana pronuncia el nombre de su prometido, puede darse como roto el contrato matrimonial.

El matrimonio es la única finalidad de las mujeres en Corea. La mujer nace para casarse, y su padre solo la educa con ese fin. En realidad, el padre no es más que el depositario de su hija, la cual pertenece en plena propiedad a su marido futuro.

Así, al llegar el día de la boda, los padres pronuncian a la novia este discurso:

«Desde el instante en que franqueas el suelo de la casa paterna, habrá comenzado para ti una nueva vida; deberás obedecer a tu suegro, a tu suegra, a tu marido que serán en adelante tus únicos, tus verdaderos padres.»

La mujer casada, desde el momento en que lo es, ya no conoce ni a su madre, ni a su padre, ni a ninguno de los individuos de su antigua familia. Tal es la ley, tal es la costumbre.

No hay nunca, no puede haber cuestión respecto a la dote. Todo marido coreano se creería deshonrado, si obtuviese alguna ventaja pecuniaria de sus relaciones con una mujer. Toda la fortuna del padre pasa íntegramente a sus hijos varones. Solo en el caso de que la hija sea fea ó contrahecha, se la compra un marido que prefiera el dinero a su consideración personal. Pero estos matrimonios están muy mal vistos.

El día de la boda la novia se viste con un traje de seda enteramente blanco. El traje va cubierto de ricos bordados también blancos.

Al medio día se la lleva a casa del novio, donde los intermediarios presentan entre sí a los desposados. Estos, sus familias y los invitados se sientan a la mesa.

Los salones de boda están espléndidamente decorados é iluminados. El lunch es abundante y delicado. Se suceden sin interrupción en platos de mil colorines, filetes de perro, arroz cocido, pescados, frutas... No acostumbra a servir licores, pero en cambio, se da té en abundancia. El festín se prolonga indefinidamente.

A media noche, los dos intermediarios cogen por la mano a los esposos y los llevan a la alcoba nupcial, donde las paredes están cubiertas de kakémonos, que representan escenas de felicidad y de alegría.

A pesar de la extremada reserva de la educación y de los noviazgos, los matrimonios coreanos parece que están estrechamente unidos. Sobre todo, en el período que sigue inmediatamente el casamiento, los esposos permanecen muchos días sin salir de sus habitaciones, y no es raro el caso de que al abrirlas se les encuentre muertos.

Pero en cuanto pasa la «luna de miel», está mal visto que el marido hable con su mujer en tono familiar. Puede el marido tutearla y llamarla por su nombre, pero ella tiene que decirle «señor» y no puede hablarle sino cuando la interroga.

Al día siguiente de la boda, para manifestar el marido que es cierto su amor, renuncia a todas sus antiguas costumbres y se viste de negro. Si es de familia aristocrática, celebra su boda perdonando a todos los criminales detenidos en sus propiedades.

Al día siguiente, también, marido y mujer van juntos al templo más próximo, para rogar a los dioses que bendigan su unión y aseguren su porvenir.

Al tercer día van ambos esposos a casa de los padres de ella. Es la última vez en su vida que los ve.

Las leyendas antiguas de Corea hablan de jóve-

nes desposadas, que para cuidar de sus suegros les ofrecían su propia carne.

La ley de Corea establece siete causas de divorcio, todas, es claro, en contra de la mujer. Son las siguientes:

1.ª Si la mujer no tiene sucesión a los tres años de casada.

2.ª Si es chismosa é indiscreta.

3.ª Si se niega a cumplir sus deberes matrimoniales.

4.ª Si se apodera de objetos que pertenecen a su marido.

5.ª Si es infiel.

6.ª Si está gravemente enferma, ya sea de nacimiento ó por accidente.

7.ª Si no dispensa los cuidados debidos a sus suegros.

No por eso las coreanas se creen desgraciadas. La educación les ha formado una segunda naturaleza, y son capaces de matarse si las mira ó requiere un hombre que no sea su marido.

Los coreanos desprecian a los europeos precisamente por eso, por creerles esclavos de sus mujeres...

CRONICA LOCAL

REVISTA DE LA SEMANA.

Fray Fortunato Sancho.—El conde de Montenegro.—La Islaña Marítima.—La fuente de la Villa.—Las murallas y Bellver.—Las elecciones.

En todo tiempo los vicios de los que tienen muchos miles de duros de renta han producido el encanto de los caracteres superficiales. La crápula, y la fatuidad, la petulancia y todas las hipocresías sociales desaparecen en el ánimo vulgar que queda deslumbrado por el brillo de la fortuna. Entonces, el hombre que no ha hecho nada por su patria, por su ciudad ni por su familia, es proclamado por el adulador asalariado como el más insigne patriota, excelente ciudadano y honorable padre de familia. Todos los que nacieron de rodillas con predisposición innata a adorar el becerro de oro, hacen coro al adulador, y le prestan su homenaje, quien ofreciéndole el báculo y la gloria eterna, quien los modestos galones de cabo furriel.

Ese era poco más ó menos el tema desarrollado por fray Fortunato Sancho de la orden de San Agustín, en un sermón que predicó en la iglesia del Socorro, donde con toda pompa y solemnidad se celebra la novena de N. S. del Socorro, que tengo el gusto de recomendar a la curiosidad piadosa de los palmesanos.

Otro sermón, bien que laico, el que nos predicó desde el púlpito del *Noticiero Balear* el excelentísimo conde de Montenegro.

Dice nuestro estimado colega que su candidatura tuvo el raro privilegio de levantar el espíritu público, y de cascos al señor marqués de la Cenia y a los señores carlistas de la Junta provincial.

El señor conde de Montenegro es un transfuga? Este es el tema puesto a discusión.

Yo creo que podríamos venir a una avenencia. Para ello hay un medio. Consistiría este en partir en dos al ilustre prócer. El conde de Montenegro es liberal y lo ha sido siempre. El conde de Montoro es carlista y no dejará de serlo en la vida. Esta hipótesis concilia todas las opiniones y resuelve todas las dudas.

Un ejemplo. Hace un año no cumplido que don Ramón Despuig Raymundo de Podio, para hablar en términos de caballería, hace un año que tan consecuente señor asistió como carlista y sentado en el banco de las comisiones oficiales del partido a los

funerales de Doña Margarita esposa de D. Carlos y al mismo tiempo era el gran arquitecto del *Centro Militar*, que como es sabido y él afirma implica su misión a la dinastía reinante. Pues bien, eso parece contradictorio y efectivamente lo es a primera vista. Pero adóptese nuestra hipótesis y se verá clara la solución.

Bendigamos al que inventó, perdón, al que descubrió que hay hombres que nacen nobles y titulados y hombres simples que nacieron para admirar a aquellos.

Oh marqués de la Romana! oh marqués de Albranca! oh conde de Ayamans, barón de Lloseta! oh conde de Montenegro y de Montoro, vizconde de Montetrillo! que felicidad la de vuestras excelencias poder hacer lo que no está permitido a los demás mortales!

Los señores viajeros no pueden quejarse de la Marítima.

Si aumento de precio, ha duplicado el viaje a Valencia y a Alicante.

Casi veinte y cuatro horas alojado en un vapor de la Compañía, por el mismo dinero que costaba antes. Si se enterá el Sr. Valeriolá!

Día ocho de este mes el Sr. Malberti hizo un aforo del agua de la Fuente de la Villa.

Dió 141 litros por segundo.

En igual día del año pasado daba 46 litros.

Véanse los resultados maravillosos de la administración del señor conde de Montenegro.

No es de extrañar que escriba circulares electorales a los partícipes en las aguas.

La vanidad del presidente del Sindicato es excusable.

Las murallas continúan en el mismo sitio.

El monte de Bellver en el mismo estado.

El señor Santandreu satisfecho de sus gestiones.

El vecindario agradecido.

Las elecciones según ha averiguado el corresponsal de *El Liberal* de Madrid prometen ser reñidas.

La imparcialidad de Filemón le hace confesar que la candidatura de Montenegro gana terreno.

Gana terreno.... más le valiera ganar votos.

Ya verá el candidato conservador que no es lo mismo obtener los sufragios del *Centro Militar* ó del claustro del colegio del Terreno que los sufragios del cuerpo electoral.

Un amigo mío ha calculado que la derrota del señor conde le ha de costar cinco ó seis mil duros.

Será el capricho más barato del señor Conde.

J. C.

Queda acordado el pago de la mensualidad de Agosto último a la clase pasiva que lo tiene consignado en la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Día 1.º Septiembre. Retirados de Guerra y Marina.

Días 3 y 4. Monte-pío militar y civil.

Día 5. Pensiones remuneratorias, regulares, exclaustrados, jubilados y cesantes.

Día 6. Para todas las clases que han dejado de percibir.

Mañana en el caserío de Son Espanolet habrá baile de boleros por la *troupe* que dirige el maestro Agostinet, empezando a las 9 de la noche y concluyendo a la 1. de la madrugada.

De *La Ultima Hora*: Los vecinos del convento de la Concepción siguen presenciando la salida por la portería del mis-

mo, de otros muebles á más de las cómodas, pues estos últimos días se han sacado varias arcas y arquitas que usaban las monjas, las cuales también han sido vendidas. Los comentarios que hacen dichos vecinos son los siguientes:

Que de ir siguiendo la senda emprendida por la actual Superiora ó Presidenta del referido convento y sus consejeros, pronto no van á quedar en las celdas que ocupan las monjas, más que las destartadas paredes.

Tomen nota de esto nuestros colegas.

El Colegio Politécnico de Bellver

A juzgar por los buenos propósitos que anuncia al público el nuevo Colegio Politécnico de Bellver, puede asegurarse que la enseñanza está de enhorabuena. Basta leer los siguientes párrafos para convencerse de que el camino que va á emprender el nuevo colegio es el bueno, el que reúne mayor número de elementos pedagógicamente sanos y fructíferos.

«Deseamos infiltrar en los niños el amor al estudio por un vehemente deseo de aprender que nazca libremente de su voluntad, no por miedo al castigo; deseamos que el niño aprenda á ser hombre eligiendo lo mejor por reflexión, no por presión ó coacción; queremos en una palabra, que nuestro Colegio sea la casa de los niños, en donde estos se encuentren holgados y en su verdadero centro, donde todo acto llegue á ser libre y espontáneo, donde la ingenuidad natural sustituya y destierre á la malicia, esa enfermedad moral que solo adquiere el niño cuando es tratado como criminal en esos establecimientos que más parecen centros correccionales ó cancelarios que lugares destinados á los altísimos fines de la Enseñanza y la Educación de los que deben ser los hombres del porvenir.

Con la voluntad decidida y los estudios de los modernos sistemas pedagógicos por parte de los profesores, con las discusiones y conferencias ordenadamente dirigidas, con los estudios fecundísimos resultantes de las excursiones escolares, con los recreos científicos, con los trabajos manuales, con todo lo que tienda á aprovechar y hacer ver al niño donde haya una verdad científica ó una enseñanza provechosa que aprender y hacerla asimilable, creemos que hemos de conseguir nuestros propósitos.»

Respetando en todas sus partes esta hermosa doctrina sin complacencias que la desvirtúen, la pedagogía deberá en su día no poca cosa al Colegio Politécnico de Bellver.

Tutoría Balear

PARA ESTUDIANTES EN BARCELONA

Paseo de la Industria, 119-3.º 1.ª

(Informes en esta Redacción.)

Entre los pasajeros embarcados en el vapor *Cataluña* que salió ayer por la tarde con rumbo á Barcelona, se contaba el Archiduque de Austria Luis Salvador.

Una mujer que ayer tarde se embarcó en el vapor *Cataluña* sin haber tomado pasaje fué mandada desembarcar á instancias de una señora, pretendiendo aquella marcharse á Buenos Aires en compañía de un hermano de la última.

Anoche fué viaticado el M. I. Sr. D. Sebastián Gili, Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral. Deseamos su pronto restablecimiento.

A las cinco y media de la tarde de ayer, salió de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Cataluña*, llevándose además de la valija, treinta y ocho pasajeros y efectos.

La «Revista Balear de Ciencias médicas» en su número 16 correspondiente al 31 de Agosto comprende el siguiente sumario:

- I. Algunos casos de supuración del peritoneo seguidos de curación, por el Dr. A. Esquerdo.
- II. Sobre la anemia perniciosa belmítica, por el Dr. A. Natanson, trad. por D. Antonio Marcús.
- III. Revista de Medicina, por D. Enrique Fajarnés.
- IV. Revista de Terapéutica, por D. Guillermo Serra.
- V. Revista de neuropatología, por D. Gabriel Oliver.
- VI. Revista de Obstetricia.
- VII. Notas científicas.
- VIII. Formulario.
- IX. Boletín meteorológico.

El día 10 del próximo Septiembre se abrirán las escuelas que los PP. Escolapios tienen instaladas en el ex-convento de San Francisco.

Dispuestos y arreglados los espaciosos locales en tan grandioso edificio, desde hoy queda abierta la matrícula é inscripción de primera y segunda enseñanza.

CREDITO BALEAR

Habiendo acordado la Junta de Gobierno repartir un dividendo de ptas. 15 por acción, á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso, quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Septiembre y continuará en los siguientes no festivos, desde las 9 á las 12 de la mañana.

Palma 29 Agosto de 1894.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pedro A. Servera.

HUMORADAS

El preceptor de un príncipe:

—Llegamos ahora al emperador Calígula. ¿Qué sabe su alteza acerca de ese personaje?

El príncipe no contesta.

—Tiene vuestra alteza razón—replica el maestro—mientras menos se hable de ese déspota, mejor.

Un joven solicita un cargo en una casa de banca.

El banquero, que es millonario, le contesta:

—Lo siento en el alma; pero con arreglo á mis principios, solo admito en mi casa el concurso de hombres casados.

—Pues todo puede arreglarse.

—¿Cómo?

—¿No tiene usted una hija?

Del diario de un viajero:

«Hoy he subido al Righi, donde he encontrado un eco maravilloso. El bofetón que me ha dado la mujer del guarda ha repercutido veinte veces en la montaña.»

El colmo de la pedantería:

El maestro de escuela.—¿Cómo se llamaban los primeros hombres?

El discípulo.—Eva y Adán.

—No, señor; Adán y Eva. ¿No le he dicho á usted que Dios creó á los primeros hombres por orden alfabético?

EPÍGRAMAS

Pedro, que es un holgazán, repite constantemente:

—Dios á nuestro padre Adán dijo: «Ganarás el pan con el sudor de tu frente.»

Y «eso», por suerte sañuda, no va conmigo, sin duda, pues hoy, que el calor aprieta, á mí la frente me suda... y no gano una libreta.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 31, 10'15 n.

Biarritz.—El marqués de la Habana se encuentra gravísimo.

Nótase agitación entre los carlistas de Guipúzcoa, con motivo de la prisión de sus amigos.

La recaudación durante el mes de Agosto ha tenido un gran aumento.

Madrid 31, 1'15 m.

El Congreso socialista terminó sus tareas, aprobando el reglamento por qué se ha de regir en lo sucesivo.

Comenzará á principio de 1895.

Se ha aplazado la discusión de la cuestión religiosa.

Los próximos Congresos se celebrarán trienalmente.

Madrid 1, 1'15 m.

Una comisión de la Unión de los Trabajadores visitará al Sr. Aguilera para pedirle que levante la suspensión de garantías en Barcelona.

Esperarán un mes.

Si trascurrido este plazo no se ha accedido á sus preteusiones, amenazan con promover grandes agitaciones en el país.

Apoyarán los socialistas.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

PALMA

Crédito Balear.	95'00
Cambio Mallorca.	50'50
Fomento Agrícola.	62'00
Ferro-carriles de Mallorca.	57'25
Alumbrado por gas.	114'50
Salinas de Ibiza.	000'00
Sociedad General Mallorquina.	74'00
Bonos Municipales.	30'00
Isleña Marítima.	50'00
Banco Prmos. y Caja Ahorros.	0'00

MADRID

4 p 8 interior perpetuo.	70'80
4 p 8 amortizable.	80'30
Cubas.	111'50
Banco de España.	387'00
Arrendataria de Tabacos.	168'75

BARCELONA

4 p 8 interior.	71'12
4 p 8 exterior.	82'17
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas 86.	111'62
Coloniales.	42'70
Nortes.	26'30
Francia.	24'60
Madrid.	71'05
París.	67'87
Renta francesa.	103'70
Londres.	00'00
Franco.	21'95
Libras.	30'60

SECCION DE ANUNCIOS

JOSÉ ROCA NADAL

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

Port-Bou Frontera franco-española

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

Servicio especial de paquetes postales—Economía y rapidéz

Representante en Palma

Don Miguel Roca

CONQUISTADOR 43

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo.

Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.

Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 164

COMPANÍA INGLESA
SEGUROS MARITIMOS
LA UNION COMERCIAL

LONDRES

El Colegio Politécnico de Belver

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Vapor directo

Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas con escala en Canarias el 10 de Septiembre el vapor español de acero de 5,500 toneladas, clasificado en 100 A. 1.º del Lloyd

MARTIN SAENZ

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.
Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde el vapor

NUEVO MAHONES

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 156

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 4

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

Pesetas.

Pesetas.

Baño limpieza 1 Con agua de mar 1:50

Abono de 10 baños 9 13:50

Medio abono de 5 baños 4:50 6:75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43